

# 平成 29 年度 学び舎ひまわり 第 6 講 開催報告

日 時 平成 29 年 12 月 10 日 (日) 15 時～18 時

会 場 港南区役所 6 階 601 号・602 号会議室

受講生 36 名 (地域 23 名 ケアプラザ 2 名 区役所 11 名)

## 卒業発表



### 情報弱者である外国人との交流と支援

YOKE (横浜市国際交流協会)、国際交流ラウンジ(ゆめおおおか 13 階)の活動を地域に住む外国人の皆さんにお知らせします。地域の中でつながっていくために、まずは子育て世代をターゲットに悩み相談等を行い、関係性を作っていきます。

笠原 博昭  
(大久保最戸)



### 誰でも気軽に参加できる防災体験会の開催

災害が発生した時に活躍してもらいたい若い年代の人達が、防災減災について関心を持てるよう、気軽に参加でき、体験できるイベントを開催します。年代別に楽しく防災の知識を増やしていけるようなメニューを考えたいです。

山岡 茂生  
(日下)



### 担い手の発掘と育成～若いお父さんを担い手に呼び込む

未就学児が小学校へ入学した後も、お父さんが自治会町内会の行事に参加していく機会を作ります。保育園・幼稚園と地域がイベントなどでコラボし、お互い顔見知りになったところで、町内会の活動にお父さんたちに少しずつ参加してもらいます。

【職員】佐々木 重広  
(笹下地区担当)



### 次世代を担う人々とのつながりを求めて

別の日に行っていた自治会の行事を同日開催するなどして参加者の増加と交流を図り、活動のスリム化と横のつながりの強化を目指します。またポイント制のスタンプカード方式を導入し、行事参加者を募り、新たな地域リーダーを発掘していきます。

西谷内 紀子  
(日野第一)



### くじと駄菓子と缶ビール～とにかく行こう西フェスタ

顔の見える関係づくりを進めるため、夏休みに自治会館でイベントを開催。子ども向けにくじ、ゲーム、駄菓子、大人向けに缶ビールとおつまみを用意し、自治会活動に参加する機会を作ります。地域の学び舎卒業生にも協力を仰ぎ、一緒に頑張ります。

荒井 早苗  
(港南台)



甲斐 輝美  
(芹が谷)

## 若い世代を地域活動へ～担い手の育成と世代間交流

地域活動に若い世代の参加を増やすために、地区懇談会に中学生を招き意見交換します。また、お祭りで子ども達のアイデアを取り入れた屋台等を運営したり、防災訓練を小中学校と連携して行うなど、大人と子どもとの世代間交流を広げます

### 受講生（一部）による振り返り～講座で学んだこと、今後活かしていきたいことなど

上大岡	北見玉一	マイプランを作成してみて、自分が知らなかったことがまだまだたくさんあると感じました。
笹下	岩根辰治	見学や意見交換の時間を通して、各地区の取組や意見などを知ることが出来ました。
永野	鈴木仁	参加していろいろなことが学べました。各地区の状況や取組をいろいろと知ることが出来ました。
野庭団地	徳田知恵	各地区の見学では色々な経験が出来ました。今回学んだことを地域で生かしていきます。
下永谷	笠井三和子	初めの頃は緊張しましたが、参加するうちに楽しくなってきました。とても勉強になりました。
永谷	大島芳則	最初は正直ちょっと面倒に感じていましたが、講が進むうちにどんどんハマっていきました。
日野南	池田邦子	第5講では、作ったマイプランをほかの人に褒めてもらい、自信になりました。
日野南	上田昭則	様々な取組を知ることが出来ました。いいなと感じた取組を日野南地区で取り入れていきます。
職員 (区)	小島康文 (日野地区担当)	楽しかったです。地域の方々が地域活動に大変真剣に取り組んでいることに感動しました。
職員 (CP)	長井百合香 芹が谷 CP 所長	色々と経験させていただき、ケアプラザにいるだけでは分からないことをたくさん学びました。



### 【藤田校長 式辞】

8月に開講して以来、まち歩き、現地見学、マイプラン作成など、大変お疲れ様でした。平成25年よりスタートした学び舎ひまわりも5期目を迎えました。期を重ねるごとに地域の皆さんと関連職員の皆さんとがよきパートナーシップを築くきっかけになるような、より充実した講座となってまいりました。

特に今年度は、野庭団地地区の「ふるさとのば福祉のつどい」を見学させていただき、現場の貴重なお話をお聞きすることが出来ました。他にも学び舎卒業生をはじめ、たくさんの方にご協力いただき、大変感謝しています。

本日の卒業発表ですが、担い手の確保、見守り・支えあい、防災減災など、様々な課題に取り組むマイプランを披露していただき、心が熱くなっています。

ゆっくりと、少しずつで構いませんので、一步一步、みんなで仲良く話し合いながら、計画の実現に向けて進めていただければと思います。

私自身、地域との最初の接点は我が家の子ども達を通じてでした。子どもたちが地域で色々とお世話になっている中で、何か自分も地域に恩返しがしたい、そんな思いからスポーツ推進委員の活動を始めました。

きっかけはどんなことでも構いません。まちをよくしたいという熱い思いは、皆さん同じだと思うからです。

港南区は平成31年に区政50周年を迎えます。記念の年に向けて、この学び舎で学んだことや培ったネットワークを生かし、協働による地域づくりをさらに進めてまいりましょう。



### 【高森名誉校長 祝辞】

学び舎ひまわり全6講を受講され、皆さんには色々な考えがあると思います。地域をよくしたいという思いや子ども達にふるさと港南を引き継いでいこうという思いなど、こういった皆さんの気持ちが原動力となり、港南区がさらに発展していくのだと感じました。

今日の発表についても、皆さんの真剣にこの地域について考えていこうという気持ちが感じられました。

超高齢化の社会が到来した今、今後起こりうる大災害のことを考えると、自治会町内会が基盤となって地域の防災・減災に更に取り組んでいくことが必要です。皆さんが自治会町内会で果たす役割も、ますます重要なものになっていきます。みんなで協力し合って、また地域と行政がパートナーとなり一緒になって取り組んでいくことが不可欠となります。

また、先日子どもフォーラムの活動報告がありました。中学校区ごとの発表はどれもすばらしく、子どもたちも地域のことを真剣に考えていることが感じられ、大変頼もしく思いました。



地域の様々な世代の皆さんがともに連携し、出来ることは地域でやる、出来ないことは行政に相談する。この「協働の地域づくり」を実践していけば、いいアイデアが生まれ、地域はもっといい方向に変えられると考えています。

本日卒業された皆さんは、今後地域のリーダーとして活躍していただきたいと思っています。学び舎ひまわりで学んだことを自治会町内会の中で十分に発揮し、活動の中心となっていただきたいと願っています。

### 【卒業生代表 挨拶 ひざり連合 武田伸一さん】

8月の開校式より9月のまち歩き、10月、11月の事例見学や実体験と、毎月さまざまな地域の魅力の発見や実際に活動されている方からのお話を直接聞くことが出来、大変参考になりました。また毎回、聞くだけ・見るだけの講義形式ではなく、様々な地域、様々な立場の方々と意見交換する時間を設けて頂きましたので、多角的、客観的に地域活動をとらえることが出来ましたことも大きな収穫となりました。

11月の第5講では、各々が地域を良くするためのマイプランを考え、発表しあい、活発な意見交換をしてプランのブラッシュアップに務めました。参加したメンバーが持つ悩みや、実現させたいプランの現実性、形や深さはそれぞれですが、共通しているのは「全員が真剣に地域の事を考えている」ということです。

本日の卒業後は、各々が各々の地域でマイプランの実行に向けて活動していきます。少しずつかもしれませんが、カタチにしていきますので、今後とも変わらぬご指導のほど、よろしくお願い申し上げます。



## ご卒業おめでとうございます

## 学びのまとめ 集計結果

回収数：26件 回収率：72.2%

満足	やや満足	やや不満	不満
22	4	0	0
84.6%	15.4%	0	0

### 受講生の主な意見

- ◎マイプランの発表が素晴らしかった。(多数)
- ◎皆さんの素晴らしい発表を聞いて私も頑張らないと思った。
- ◎発表者のプランを聞いて、よく考えられたものばかりで感心した。また来年各地区での実践につながるのだと思うと興奮する。
- ◎どれも地域に根差した発表内容で、自分の町内会での活動に大いに参考になった。
- ◎発表の時間をもっと長くしてほしい。
- ◎マイプランはみんなの悩みであるように感じた。
- ◎受講生のマイプランの内容が面白く、参考になった。
- ◎どの地域もイベント等への参加者が少ない。非常に勉強になったので今後の町内会活動の参考にしたいと思います。
- ◎町内会の住民の意見をよく聞き、やりたいということを取りあえず第一優先として考えていこうと思う。



高田副区長から  
発表・振返りの感想



前半進行役  
内海宏先生  
小清水区社協事務局長



卒業生の皆さんも  
ご参加いただきました

